



Organizó una jornada de retiro de desechos para octubre

# Luis Andaur se encontró con toneladas de basura en el desierto florido

JULIO MATUS

**L**uis Andaur (57) anduvo los últimos días por la Región de Atacama y no se perdió los manchones de flores que se han desarrollado en estas semanas, gracias a las últimas lluvias que alcanzaron ese lugar este año.

Sin embargo, el periodista aventurero no esconde su molestia con toneladas de basura que encontró y que conviven con ese milagro florido en pleno desierto. Pero no se quedó sólo en el discurso, sino que ya prepara una jornada masiva de retiro de desechos, que van desde botellas plásticas hasta tazas de WC, para la segunda semana de octubre.

"He ido a distintos puntos y me he dado cuenta de que hay lugares

**El periodista visitó una quebrada cerca de Caldera, Región de Atacama, donde había hasta WCs botados.**

donde la gente deja basura, micro-basurales, pero no son tan grandes. Decidimos ir a una pampa que se llama Bellavista, a unos 15 o 20 km de Caldera, una ruta que no es tan común. En ese lugar hay una floración muy interesante de patas de guanaco (*Cistanthe grandiflora*), todo espectacular. En esa área hay bastantes piques mineros. Al subir, había toneladas de botellas de plástico, dos o tres WC, refrigeradores botados, radios, electrodomésticos, baterías, neumáticos, etcétera", cuenta.

El presentador de programas de TV dice que no sólo se encontró con basura, sino que también con dos perros abandonados y raquíticos, nidos de aguiluchos y otra fauna nativa conviviendo con los desperdicios. Sospecha que "probablemente fueron otras personas que pescaron basura de otros lados y la dejaron ahí en unos canastos".

El profesional, conocido por moverse en bicicleta a todos lados y por su cercanía con la fauna, comenta que subió las imágenes a su cuenta de Instagram (@andaur.luis; 408 mil seguidores) y lo que "mostré es sólo una parte de esa basura".

"Entonces decidí hacer una campaña importante con organizaciones para adoptar esos perros abando-



El periodista dice que son muchas toneladas de basura en medio de las flores.

nados, que hay muchos en el lugar, y como esto causó bastante revuelo, también fijar un día para sacar la basura. Sabemos que no podemos sacarla toda porque es mucha en el desierto florido", anuncia.

Asegura que ya tiene el interés de Conaf y de otras entidades, además de privados que están aportando camiones para el retiro de los desechos. En principio, esto ocurriría la primera o segunda semana de octubre, mientras se conoce el propieta-

rio del terreno que se limpiará y se obtienen las autorizaciones del caso.

Luis Andaur dice que no es excusa decir que el lugar no es parte del Parque Nacional Desierto Florido, creado el 2023, para convertirlo en un vertedero y que también le preocupan las numerosas huellas de vehículos de cuatro ruedas y motos por encima de las flores que se ven en el lugar.

Asegura que la gente no tiene la educación como para llevarse su basura y que las autoridades no tienen



Andaur organiza una jornada de retiro de desechos para octubre.

los recursos para fiscalizar, pero cree que con voluntad se puede limpiar todo el territorio, porque "es un tema país". Agrega que la clave para evitar el problema es educación y conciencia, pero es a largo plazo y "esto es urgente".

## Otros lugares

El guía turístico Yerko Invernizzi, de Thaqhiri Tour Atacama y de la Corporación de Turismo Camanchangos, quien fue el anfitrión de Luis Andaur en el recorrido por el desierto florido, reconoce que "lamentablemente adonde vayamos con gente se encuentra uno con basurales".

El profesional está encargado de averiguar quiénes son los dueños del lugar que limpiarán, en coordinación con Andaur.

"Mire, acá al norte de Caldera hay unas quebradas preciosas, donde hay bastante pictografía, la gente llega ahí, hace asados, pasa la noche y deja la basura ahí mismo, no se la lleva", relata. Lamenta que sea en esos lugares de Atacama, muchas veces apartados de los caminos principales y con pictografías únicas en el mundo, los que estén más contaminados con la huella de los visitantes en el suelo.

Cuenta que él sale como guía con turistas y siempre recoge la basura, incluso la queman en el mismo lugar, porque no tienen cómo traérsela a la ciudad, por la gran cantidad que existe.

Invernizzi recuerda que existe un programa "No deje rastro" para evitar la basura, pero "la gente no cumple" e incluso le ha tocado soporitar la molestia de quienes han botado papeles en sitios protegidos y él les ha dicho que deben dejar limpio.